



Ciudad de México, a 28 de noviembre del 2023

VERSIÓN ESTENOGRÁFICA DE LA SECRETARIA DE SEGURIDAD Y PROTECCIÓN CIUDADANA, ROSA ICELA RODRÍGUEZ, DURANTE SU COMPARECENCIA ANTE LA COMISIÓN DE SEGURIDAD CIUDADANA DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS

SECRETARIA ROSA ICELA RODRÍGUEZ: Honorables integrantes de la Comisión de Seguridad Ciudadana de la Cámara de Diputados.

Acudo ante esta soberanía en términos de los artículos 69 y 93 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, para comparecer como parte del análisis del Quinto Informe de Gobierno del Presidente de México, licenciado Andrés Manuel López Obrador.

Saludo a la presidenta de este honorable cuerpo colegiado, la diputada Juanita Guerra Mena, así como a cada uno de quienes conforman este grupo de trabajo legislativo.

A los representantes de los grupos parlamentarios de Morena; del Partido Acción Nacional; del Partido Revolucionario Institucional; del Partido del Trabajo; del Partido Verde Ecologista; del Partido Movimiento Ciudadano y del Partido de la Revolución Democrática.

También saludo a todas y a todos los invitados e invitadas especiales que nos acompañan.

Gracias por su presencia.

El gobierno que encabeza el presidente Andrés Manuel López Obrador, transformó la forma de abordar el tema de seguridad en el país.

A diferencia de otras administraciones, ahora se prioriza la atención a las causas que generan la violencia con programas sociales y acciones de prevención, así evitamos que nuestros niños y jóvenes sean cooptados por los grupos criminales o sean víctimas del consumo de droga.

Hemos puesto especial énfasis en 50 de los 2 mil 469 municipios del país que concentran el mayor número de homicidios. Ahí reforzamos la presencia de elementos de la Guardia Nacional, realizamos acciones de





disuasión, de inteligencia, recuperación de espacios públicos y visitas casa por casa, para identificar necesidades de la población e incorporarlas a los distintos programas federales.

Como primera secretaria de Seguridad de mi país, sostengo que para alcanzar la paz también tiene que haber justicia para las mujeres, por eso trabajamos de forma coordinada distintas dependencias con acciones de prevención en todo el país y hemos puesto especial énfasis en 15 municipios que concentran el 42% de la violencia feminicida.

Con capacitación en perspectiva de género a primeros respondientes, servidores públicos, así como con redes y jornadas de prevención de las violencias y las adicciones, talleres y otras medidas, buscamos evitar el maltrato hacia niñas y mujeres y, por supuesto, su expresión más atroz: el feminicidio.

También con ese propósito se creó la Comisión para la Atención de Homicidio Doloso y Feminicidio, la CONAHO, a través de la cual especialistas brindan apoyo jurídico y táctico a las fiscalías y procuradurías de los estados, para evitar la impunidad en estos delitos.

Con el Desarme Voluntario y las Ferias de Paz que se realizan en distintos puntos del país, se promueve la resolución pacífica de conflictos y el canje de armas, cartuchos y granadas por dinero en efectivo; así evitamos también riesgos entre la población.

Y a través de la estrategia Constructores de Paz, en aquellos municipios en donde hay violencia, visitamos a jóvenes que no estudian y no han tenido oportunidades de empleo para incorporarse al programa Jóvenes Construyendo el Futuro, para recibir una beca y capacitación laboral.

Con el Tianguis del Bienestar devolvemos a la gente lo que por derecho le corresponde, al llevar a las comunidades de mayor rezago bienes nuevos que fueron decomisados o incautados a la delincuencia o en las aduanas.

Uno de los objetivos de la Estrategia Nacional de Seguridad, es atender las causas que generan la violencia, por lo que también se contribuye a reducir la pobreza, la marginación y la desintegración familiar y social para disminuir la incidencia delictiva.





Hoy puedo decir que a casi cinco años del inicio de la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador, priorizar a los sectores más vulnerables ha dado resultados alentadores. Por ejemplo:

La pobreza bajó entre 2020 y 2022; 8.9 millones de mexicanos dejaron de ser pobres.

La desigualdad económica se redujo de manera histórica.

Los índices de deserción en educación básica, media y superior bajaron. En nivel preparatoria se pasó de 13%, en el ciclo escolar 18-19, a 9.2% en 21-22.

Los homicidios disminuyeron 18% de 2019 a la fecha.

Los secuestros se redujeron 79.5%.

El feminicidio bajó 35.6%.

Los robos en general descendieron 22.9%.

Y la percepción negativa sobre la seguridad ha bajado en esta administración.

Le vamos ganando terreno al miedo; menos personas consideran inseguro vivir en su ciudad.

Estamos logrando la pacificación del país y, para ello, se requiere de un proyecto de nación sólido, y el proyecto que encabeza el presidente López Obrador lo es.

También es necesaria una política que considere a todos, sobre todo a los que menos tienen.

Hoy, el mismo presidente se ocupa todos los días del tema de seguridad en las reuniones diarias del Gabinete, que se realizan a las 6 de la mañana, donde se acuerdan acciones contundentes contra todos los grupos criminales, sin distinción alguna, anteponiendo el respeto a los derechos humanos y el cuidado a la vida de la población.





Ese Gabinete de Seguridad, que me honro en coordinar, trabaja de manera conjunta con los gobiernos estatales, municipales y alcaldías, a través de las Mesas de Paz para lograr la pacificación de aquellas zonas donde la violencia se encuentra focalizada.

Es un esfuerzo sin precedentes en el que participan todas las instancias dedicadas a la seguridad de los tres niveles de gobierno, que se fortalece con la presencia de la Guardia Nacional, el Ejército y la Marina, quienes intervienen en actividades de seguridad con el marco legal adecuado, gracias a la aprobación responsable de ustedes diputadas y diputados.

El trabajo decidido de la Fuerza Armada Permanente en labores de seguridad pública ha sido fundamental para avanzar hacia la pacificación del país.

Actualmente, la Guardia Nacional cuenta con más de 128 mil elementos de los cuales, más de 100 mil se encuentran desplegados en todo el territorio nacional para actuar directamente en las comunidades.

Esta institución se ha ganado la confianza del 76.9% de la población, pero también de las autoridades estatales, municipales y de alcaldías, que solicitan su presencia para aminorar la problemática de inseguridad en sus regiones.

Las acciones coordinadas entre la Secretaría de Seguridad, la Secretaría de la Defensa Nacional, la Secretaría de Marina, la Guardia Nacional han dado resultados que superan a los de anteriores gobiernos, mediante el esfuerzo nacional en el combate al narcotráfico y actividades de seguridad pública.

Así, hemos incautado 47 mil 481 armas de fuego, 65% más que en la pasada administración.

Más de 7.9 toneladas de fentanilo, 1,401% adicional al gobierno anterior; más de 536 toneladas de metanfetamina, 394% superior a lo reportado en la pasada administración.

Dos mil 302 laboratorios, 288% más que en el pasado, esto representó una afectación a la economía criminal superior a los dos billones de pesos.





Además, se aseguraron 194 aeronaves, 72% más que en el anterior gobierno; 355 embarcaciones, 43% más que en la pasada administración.

Más de 92 mil 500 vehículos terrestres, cifra 91% superior a la reportada por el anterior gobierno.

También hemos detenido 81 mil 702 delincuentes, 133% más que en el gobierno anterior, de los cuales 4 mil 503 son objetivos generadores de violencia de todos los grupos criminales.

Solo por dar algunos ejemplos: Del Cártel Jalisco Nueva Generación se

detuvo al “CR”, al “Tony Montana”, hermano de “El Mencho”; a “El Gatillero”, jefe de sicarios y operador del Cártel del Golfo; a Ana Lilia “La Contadora”, implicada en el trasiego de drogas, tráfico de migrantes, robo hidrocarburo y de transporte de carga.

Del Cártel de Sinaloa se detuvo a Néstor Isidro, alias “El Nini”, jefe de seguridad de “Los Chapitos”, acusado de homicidio y de tráfico de fentanilo.

A Ovidio, alias “El Ratón”, hijo de Joaquín “El Chapo”, quien fue extraditado este año a Estados Unidos.

A César Osvaldo, “El Baldo”, operador de los centros de confección y trasiego de pastillas de fentanilo hacia la frontera e interior de los Estados Unidos.

Y también a Carlos, un familiar de Caro Quintero.

Del Cártel de Noreste fueron detenidos: Héctor Raúl, conocido como “Tory”; a Juan Gerardo “El Huevo”, líder de la organización, deportado a Estados Unidos para ser juzgado por distribución de armas y drogas; a “El Huerco”, generador de violencia en Tamaulipas; a “El Cadete”, jefe de plaza en Nuevo Laredo.

Del Cártel del Golfo se detuvo a los principales integrantes de “Los Ciclones”, grupo armado de esta organización, como a Rogelio, “El Rojo”, operador financiero, a quien le aseguraron pastillas de fentanilo.





A Julio Alberto Chaidez, “El Perro”, quien se dedicaba al tráfico de armas, de los Estados Unidos a México; a Edgar Rolando, alias “La Mojarra”, operador de una red internacional de tráfico de indocumentados y drogas hacia Estados Unidos.

De La Familia Michoacana a Heliodoro, “El Yoyo”, presunto hermano de Nazario, alias “El Chayo”, líder fundador del grupo; a Valentín, “El Zopiloto”, jefe plaza en Texcaltitlán, Estado de México; y a Juan José, “El Tala” o “El Compa”, jefe de plaza en Taxco, Tetipac y Pilcaya, Guerrero.

También se debilitó la estructura del Cártel de los Arellano Félix, con la detención de “El Cabo 20”, generador de violencia en Tijuana y el responsable del homicidio del periodista Margarito Martínez.

Se reaprehendió al fundador del Cártel de Guadalajara, Rafael Caro Quintero.

También fue detenido, entre otros, el líder de “Los Mezcales”, José Bernabé, “La Vaca”, principal generador de violencia en Colima.

También del Cártel de La Línea, “El Coma Bobby Larios”, “El Chamuco”, del Cártel de los Beltrán Leyva. También del Nuevo Cártel de Juárez.

Estos son sólo algunos de los ejemplos de criminales detenidos.

Como ven, no hay impunidad para ningún grupo.

La ley es pareja para todos.

La captura de generadores de violencia en este gobierno se distingue por el estricto apego a las órdenes judiciales y a un arduo trabajo de inteligencia y coordinación interinstitucional.

Vamos avanzando con pasos transformadores que llevarán a una paz duradera.

Hemos podido caminar de manera firme, porque quienes integramos el Gabinete de Seguridad no tenemos pactos criminales, ni vínculos con grupos delictivos como se acostumbraba anteriormente.





SEGURIDAD

SECRETARÍA DE SEGURIDAD
Y PROTECCIÓN CIUDADANA

DIRECCIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL

Nos rigen los principios de Cero Corrupción, Cero Impunidad y Cero Complicidad.

Y en el marco del Entendimiento Bicentenario entre México y Estados Unidos, tenemos un trabajo de colaboración importante en el combate al tráfico de drogas sintéticas, tráfico de armas de fuego y tráfico de personas que ya tiene resultados.

Mantenemos una relación fructífera con el gobierno del presidente Joe Biden; cada semana nos reunimos con el embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, para dar seguimiento a los temas, y estamos en permanente comunicación con la señora Elizabeth Sherwood, nuestra contraparte en el combate al tráfico de drogas sintéticas, en especial el fentanilo.

Tenemos el compromiso de reforzar el trabajo de prevención para evitar el consumo de drogas, pero también establecer mecanismos de coordinación entre países productores o generadores de precursores químicos y receptores, a fin de controlar el ingreso y destino final de estas sustancias que tanto dañan a nuestras poblaciones.

En el caso de las armas de alto poder que llegan a manos de integrantes de cárteles, se han acordado acciones binacionales que consideran el uso de la tecnología y operativos conjuntos en los cruces fronterizos, así como revocar licencias a los comerciantes de armas que participen en actos delictivos o contribuyan al tráfico de éstas.

Como vecinos, pero también como socios, tenemos una alianza que se fortalece, porque aunque nos divide una frontera, nos unen las familias que tenemos en común y que buscan vivir en paz y con bienestar.

En este gobierno valoramos y reconocemos a los soldados, marinos, guardias nacionales, elementos de las fuerzas de seguridad estatales y municipales que se arriesgan todos los días para lograr una nación más segura.

Lamentamos los decesos de mujeres y hombres valerosos que han perdido la vida en cumplimiento de su deber; nuestra solidaridad y afectos sinceros con sus familias.





SEGURIDAD

SECRETARÍA DE SEGURIDAD
Y PROTECCIÓN CIUDADANA

DIRECCIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL

También hacemos un reconocimiento a quienes han resultado heridos en labores de seguridad, que con su empeño y compromiso, permiten que nuestras familias duerman con tranquilidad.

Honorables legisladores, integrantes de la Comisión de Seguridad Ciudadana de esta Cámara de Diputados:

En casi cinco años hemos logrado revertir la espiral de violencia que se registraba en el país.

El cambio de paradigma en seguridad de ir a las causas ha comenzado a dar resultados.

La Estrategia Nacional de Seguridad es efectiva y tendrá avances duraderos a mediano y largo plazo.

Se han sentado las bases de la transformación del país.

No decimos que todo esté solucionado, pero sí decimos que estamos poniendo todo nuestro esfuerzo y que los índices delictivos están disminuyendo.

Aún tenemos grandes retos que nos rigen para trabajar coordinadamente con todas las instituciones públicas y privadas, por eso seguimos en esa tarea todos los días, porque queremos un México en paz.

Agradezco su atención y felicito el trabajo comprometido que realizan siempre, ustedes al legislar, pensando en el bien de la población.

Sin la importante labor que ustedes realizan como representantes del pueblo mexicano, no podríamos avanzar en la búsqueda de la paz.

Muchas gracias por su compromiso y dedicación.

Quedo atenta a sus preguntas y comentarios.

Muchas gracias.